

EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año XVIII.—Núm. 5.401

Palma de Mallorca.—Jueves 3 de Noviembre de 1938 3.º T.

Precio: 15 céntimos

Saludo a Franco: ¡¡ Arriba España !!

En el sector del Ebro obtuvimos una señalada victoria, ocupando importantes posiciones al Noroeste y Este de la Sierra de Pandols, cortando la carretera de Pinell a Mora de Ebro y quedando algunos puentes enemigos sobre el Ebro bajo el fuego de nuestros cañones

Pasan de 200 los cadáveres rojos enterrados en Pandols y el número de prisioneros excede de 750, habiéndose cogido grandes cantidades de armamento y material y dos depósitos de municiones

EN COMBATES AEREOS FUERON DERRIBADOS 18 AVIONES ROJOS, COOPERANDO ACTIVAMENTE LA AVIACION CON LAS FUERZAS DE TIERRA.—LA AVIACION NACIONAL BOMBARDEO LOS PUERTOS DE VALENCIA, ALICANTE Y TARRAGONA

La aviación roja realizó bombardeos en las proximidades de Illescas, en Toledo y en Talavera, causando víctimas en los barrios populares, la mayor parte mujeres y niños

NOTICIAS OFICIALES

Parte Oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo correspondiente al día 2

En el sector del Ebro han logrado hoy nuestras tropas otra señalada victoria venciendo todas las resistencias que intentaron oponer los rojos a nuestro avance, llevado a cabo en una profundidad de varios kilómetros, habiéndose ocupado por una parte importante posiciones al noreste y este de la Sierra de Pandols, y además desde la Sierra de Caballs han bajado otras fuerzas hacia la carretera de Pinell a Mora de Ebro que ha quedado cortada por estar parte de ella dominada por el fuego de nuestra infantería. Algunos puentes enemigos sobre el Ebro están ya también bajo el fuego de nuestros cañones.

El quebranto causado al enemigo ha sido muy grande, pues solo en las posiciones de Pandols se han enterrado unos 200 cadáveres de los rojos, siendo muchos los que quedan en el resto del campo en que se ha desarrollado la acción. El número de prisioneros es también elevadísimo y a la hora de dar el parte se llevan anotados más de 750.

Se han cogido grandes cantidades de armamento y material y dos depósitos de municiones.

ACTIVIDAD DE LA AVIACION PROPIA.—Sigue siendo muy brillante la actuación de nuestra aviación, no solo por su eficaz cooperación con las fuerzas de tierra sino también por sus notables victorias en cuantos combates aéreos sostiene con la aviación enemiga.

En el día de hoy en dos combates han sido derribados 18 aviones rojos, de ellos 5 «Boeing» y 13 «Curtiss».

Ayer fueron bombardeados los objetivos militares de los puertos de Valencia, Alicante Tarragona, y durante la noche última volvieron a ser bombardeados los del puerto de Valencia.

ACTIVIDAD DE LA AVIACION ROJA.—La aviación enemiga que no consigue ni una sola victoria aérea, dedica su criminal actividad a bombardeos de poblaciones sin objetivos militares, como los realizados el día 26 de Octubre sobre las proximidades de Illescas, el 28 sobre Toledo y hoy sobre Talavera, sin importarle la posible destrucción de la riqueza artística de poblaciones como Toledo, ni las víctimas que causa, como hoy en Talavera alcanzando barrios populares y produciendo esas víctimas en habitantes humildes, la mayor parte mujeres y niños.

Salamanca 2 de noviembre de 1939.—III A. T.

De orden de S. E.

El General Jefe de E. M., Francisco Martín Moreno.

VISIONES Y ENSEÑANZAS

Un nuevo acto de Justicia Social

La visión de normalidad que ofrece la España Nacional, en la que se desarrolla una vida fecunda y laboriosa, se completa por la manera altamente emocionadora como nuestro Gobierno y la Falange que encarna la Revolución Nacional, se preocupan en todo momento de que el postulado senado por el CAUDILLO de que no quede «un hogar sin lumbre, ni un español sin pan», no sea solo una frase como lo fueron siempre las promesas de una política que venturosamente y con un gesto magnánimo, supo para siempre expulsar el Ejército y la juventud española.

Y así comentábamos el domingo, la potentísima hoy, creación de la Falange Española Tradicionalista y de las JONS, hecha emblema de caridad eficiente en «Auxilio Social», y ahora satisficémosnos dedicar unas palabras de elogio —no las ardientes que se merecen, por faltarnos ganancia de estilo— a la Ley del «Subsidio familiar».

La preocupación constante del GENERALISIMO es siempre favorecer a quienes, en todos los órdenes, dedican un esfuerzo al trabajo, que es lo que engrandece la Nación. Y si ayer dictó el Fuero del Trabajo, que eleva al alto ran-

go de forjador de la Nueva España al trabajador más humilde, dignifica al día siguiente a la prensa, librándole del poder a que la falta de protección estatal la habían sometido. Piensa en las familias de quienes luchan y han luchado con el Subsidio al Combatiente y la Ley de Mutilados de Guerra y lo culmina ahora, con el régimen obligatorio de Subsidios familiares.

Con esta nueva Ley, se asegura al obrero de mucha familia, un subsidio que les permita mirar cara a cara la vida, sin la preocupación constante de tener que atender a la manutención de sus hijos, futuros servidores de la patria.

La nueva Ley es justísima, como emanada de los principios de cosa tan santa como la caridad cristiana; a nadie perjudica, pues repartido el subsidio proporcionalmente entre quienes deben satisfacerlo en relación con su importancia, poco les representa; y esa visión de protección al trabajador, enseña a todos como la justicia social es la principal preocupación de la Revolución Nacional Sindicalista española.

El número de nuestro teléfono es el 1745

EL XVIII ANIVERSARIO DE LA MARCHA SOBRE ROMA

Un modelo insuperable del estilo aristocrático de la violencia

Cuando en la noche entre el 26 y el 27 de Octubre de 1922 todos los inscritos en Italia en el Partido Fascista recibieron la orden de movilización y cuando al día siguiente las escuadras fascistas acampaban en pie de guerra en los lugares previamente designados a treinta o cuarenta kilómetros de Roma, dispuestos, a la primera orden, a marchar sobre la capital. Italia fue el teatro de uno de los momentos más dramáticos de la historia de Europa, un momento en que parecía repetirse con carácter solemne el «Alea jacta est» de César al atravesar el Rubicón. El destino había puesto de repente a Mussolini y a su movimiento revolucionario en una de aquellas encrucijadas en que ya es vano e inútil detenerse a reflexionar sobre el camino a seguir, porque depende únicamente de un hecho imprevisible el irrevocable impulso hacia la dirección definitiva que ha de seguir el conductor de las masas. Así, cuando el día 28 de aquel mes todo parecía anunciar el inexorable cumplimiento de la amenaza armada de Mussolini y de sus Fascios contra una Roma caduca e impotente, una noticia que se pegó con la celeridad del rayo paró en seco el ímpetu a punto de desbordarse de las legiones fascistas e imprimió el cambio más brusco a los acontecimientos.

A mediados del 28, en efecto, voló por toda Italia la noticia de que el Rey, que había aceptado la dimisión del Gobierno Facta, se había negado a firmar el Decreto promulgando el estado de sitio, que equivalía al anuncio de una resistencia a todo trance contra la revolución fascista, y a la mañana siguiente, 29, el Rey llamaba a Benito Mussolini para encargarle del Gobierno de la Nación. De esta manera, gracias a la sabiduría del Rey, llegó a evitarse el choque entre las fuerzas del Gobierno y las columnas fascistas y la insurrección triunfaba sin combatir, porque no encontró otra resistencia que la del Parlamento y la del sistema parlamentario.

La marcha sobre Roma es una de las páginas de la historia universal más fecunda en enseñanzas. Es uno de los hechos de la Europa contemporánea cuyo estudio promete ser inagotable por una larga serie de años. Su inspirador y su guía en aquel crítico momento demostró saber equilibrar magistralmente, como lo ha demostrado de un modo constante en el curso de su gloriosa carrera, las dos cualidades fundamentales de todo gran conductor de pueblos: el arrojo y la audacia sublimes de los grandes capitanes y la prudencia y la sabiduría de los grandes políticos. Supo mantener en equilibrio, en la balanza en la que el destino pesa en los momentos cruciales con exactitud matemática la proporción que han de guardar las virtudes complementarias en el ánimo del caudillo, la violencia fecunda y la equanimidad reguladora, y su-

po sincronizar en todo momento, en aquellos meses grávidos de porvenir para el pueblo italiano, el ímpetu arrollador de una acción a fondo y la serenidad apaciguadora y encauzadora de las pasiones encrespadas.

Es esta una de las más importantes lecciones que se desprenden de la Marcha sobre Roma, examinada no sólo en su momento decisivo, sino también en los hechos de los que se originó y la prepararon, y en las inmediatas manifestaciones políticas que siguieron al triunfo de la gloriosa gesta.

La idea generatriz de la revolución fascista remonta mucho más atrás de la mitad de Octubre de 1922. En los años que siguieron a la Gran Guerra «el Estado —son palabras del mismo Mussolini— se desintegraba. El Parlamento se mostraba cada vez más incapaz de dar un Gobierno a la Nación. Las crisis se prongaban y repetían, provocando un trastorno cada vez más profundo a la Nación. Se agravaba cada vez más la crisis de la autoridad. Mientras tanto el fascismo crecía, se le daba una organización ocupaba Bolonia, Ferrara, Bozano, Trento, ahogaba en su cuna la última tentativa de subversión nacional, la famosa huelga socialista de la «Alianza del Trabajo». La debilidad del Gobierno Bonomi, frente a esa huelga promovida por el partido Socialista, fue la causa de la denuncia del Pacto de pacificación entre socialistas y fascistas que el 3 de Agosto de 1921 había firmado Mussolini. Desde aquel momento él había visto que el único camino de salida estaba fuera del Régimen parlamentario. En el artículo «Estado, Antistato e Fascismo» (Gerarchia 25 Junio 1922), verdadero prelude de la próxima insurrección, escribía Mussolini: «El Fascismo no se identifica con el actual Estado italiano, aunque es verdad que se pone al lado de este Estado para evitar lo peor, esto es, el Estado socialista, o el Antiestado anárquico. El Estado actual italiano, está en contradicción con el espíritu animador del Fascismo. Pero no hay duda que Fascismo y Estado están destinados, aún en tiempos relativamente cercanos, a convertirse en una identidad... El Fascismo puede abrir la puerta con la llave de la legalidad, pero también puede verse forzado a abrirla con el empujón de la insurrección... Contra ese Estado liberal se desencadenaron dos ofensivas. La primera fue la subversiva que culminó en la ocupación de las fábricas. Pero los socialistas no tuvieron audacia, tuvieron miedo. A la ocupación de las fábricas siguió la segunda ofensiva, la fascista: la ocupación de las ciudades... Era necesario salir de aquella situación paradójica.»

Puesto ante esta alternativa, cerrados los caminos a una solución legal, Mussolini puso toda su energía creadora en la preparación de la Revolución Fascista. La inicia-

Mediación, jamás. Antes la muerte.
No cabe convivencia con los responsables de tanto luto y de tanta ruina.
Los rojos, vencidos y hambrientos, no tienen más solución a su desastre que la rendición sin condiciones al Ejército del Caudillo Franco.

tiva de la Marcha sobre Roma fue exclusivamente de Mussolini. A la observación que le hiciera, en su entrevista el escritor Ludwig, acerca del carácter de inspiración que tuvo la decisión irrevocable de este paso trascendental, repuso Mussolini: «En efecto, la Marcha sobre Roma fue absolutamente una inspiración.»

Nadie ha analizado más finamente que el propio Mussolini el fondo espiritual de la magna gesta que había de tener un tan fulminante como incruento triunfo. La Marcha sobre Roma la ha definido Mussolini como una «tragedia dell'ardimento» (de la osadía), así como hacia dos años había definido el fracaso de la revolución socialista como una «tragedia della paura» (del miedo). Fue, en efecto, un «ardimento» extraordinario el de un partido que no tenía aún cinco años de vida, que sólo tenía tres años de acción eficaz. La conquista del poder era, para un partido tan joven y falto de tradiciones, realmente «una formidable anticipación».

Peró si era un golpe de audacia, la empresa no era de ningún modo una locura ni una insensatez, como lo demostraron, inmediatamente después del triunfo del movimiento, las sabias medidas de Mussolini, elevadas a Jefe del Gobierno, para asegurar el porvenir de la revolución fascista. Fue tan rápido el triunfo de la memorable empresa, que dio lugar a una ilusión muy difundida en Italia: la ilusión de que con el advenimiento de Mussolini y del Fascismo al poder, nada había sucedido que pudiese hacer sospechar el fin inminente o próximo del Estado democrático y liberal. Para muchos, observa el historiador del Fascismo, Francesco Ercole, durante los primeros años del régimen, la Marcha sobre Roma no había sido más que un afortunado y bajo ciertos aspectos saludable golpe de mano de un puñado de audaces. Para estas gentes la marcha sobre Roma, pues, no había sido una verdadera revolución. Fue el mismo Mussolini quien desmintió a los que así decían en términos categóricos y afirmó la esencia revolucionaria del movimiento por él promovido y llevado al triunfo. «El Movimiento de Octubre —dijo Mussolini— llegó marchando sobre Roma «armata manu», con un gesto estrictamente insurreccional.» Hay siempre gentes para las cuales no puede haber revolución sin el sacrificio de la vida de los adversarios, sin los estampidos de las armas de los piquetes de ejecución, sin el funcionamiento sanginario de tribunales especiales.

Existe una causa profunda que impidió que la Marcha sobre Roma degenerase en una revolución sanginaria, y es la presencia activa de los frenos y de los límites que Mussolini supo imponer rápidamente al ímpetu revolucionario de sus huestes. Si es verdad que Mussolini definió la Marcha sobre Roma como una «tragedia de la osadía», es cierto también que esta osadía fue, en el mismo momento de la victoria y en los tiempos inmediatos, frenada, limitada por una templanza y una prudencia tan geniales como el arrojo temerario que había dado impulso a la insurrección. «He renunciado a extravenciones, y podía extravenciones,

ACOTACIONES

PARA UN RENACIMIENTO LULIANO.— Aludimos ayer a la iniciativa de la Comunidad religiosa, que, celosamente, ha restaurado y administra el Santuario que corona la montaña de Randa, para lograr un renacimiento auténtico y eficaz del culto a Ramón Lull, en los diversos aspectos de su personalidad multiforme y gigante.

La iniciativa, decíamos, no es un proyecto irrealizable (quien se acuerda ya de aquella iniciativa de levantar un monumento monumental en Randa al glorioso autor del *Ars Magna*?), sino una semilla llamada a germinar en frutos sazonados y perfectos.

La lanzó, en el propio Santuario, hace poco más de dos meses, Fray Rafael Ginard, en ocasión del aniversario de la instalación de la Comunidad en aquel sitio, aniversario que se celebró con una bella fiesta dedicada al polígrafo medieval.

Consiste en organizar, de manera decidida, los estudios, investigaciones y trabajos acerca de Ramón Lull, para que éste sea conocido, como deseaba el llorado Obispo Campins, en su doble aspecto de santo y de sabio.

Y la organización se traduciría en un certamen de amplia base, de carácter anual, al cual serían llamados todos cuantos cultivan los diversos aspectos de la inteligencia: pintores y escultores, para darnos una iconografía lulliana; poetas y dramaturgos, para llevar al teatro, o simplemente al libro, aspectos de la vida y la obra del gran mallorquín; escritores y en sayistas para profundizar, y vulgarizar, las doctrinas del filósofo; teólogos y hombres de ciencia, para extraer de sus obras, en una labor de investigación, lo mucho que hay en ellas de permanente e impercedero.

Tales certámenes tendrían, inevitablemente, como consecuencia el aumentar el hoy escaso número de los mallorquines que, como decíamos, nos hacen quedar bien a todos, de cara a Ramón Lull.

Es evidente que para llevar a cabo esta bella iniciativa se necesita dinero, porque, afortunadamente, ha pasado ya el tiempo en que se creía que el trabajo intelectual no debía pagarse o debía pagarse mal. Y para esto el autor de la iniciativa ha brindado su realización a nuestras Corporaciones públicas, que, ya, de un modo o de otro, vienen demostrando su devoción por Ramón Lull.

Son, pues, la Diputación y el Ayuntamiento quienes tienen ahora trazado el camino para conducir a un renacimiento lulliano en esta isla, de la que partió, ansioso de esparcir la fe y de fomentar la cultura, el más alto prestigio intelectual de Mallorca. Lo seguirán?—R.

—dijo Mussolini en un discurso—. Me he dicho que la mayor sabiduría es la que no nos abandona después de la victoria. Y efectivamente, la genial moderación de Mussolini no tardó en traducirse en hechos positivos. Para evitar a la Revolución Fascista el peligro de no llegar nunca a la conciencia de sí misma, y, por lo tanto, fracasar en su misión, Mussolini, ya Jefe del Gobierno, se apresuró a crear al cabo de poco tiempo las dos instituciones fundamentales

del Régimen: la Milicia Nacional Fascista y el Gran Consejo. Ha sido Mussolini quien ha declarado que la Revolución Fascista no está toda comprendida en el episodio insurreccional de la Marcha sobre Roma: «El Gobierno Fascista surgió en Octubre de 1922, pero el Régimen Fascista nació de la fundación de la Milicia voluntaria para la Seguridad Nacional y del Gran Consejo en Enero de 1923.»

Mussolini, en una palabra — y esta es la lección que queremos destacar en esta breve evocación de la gloriosa efeméride — supondrá, para decirlo con sus propias palabras, «un estilo netamente aristocrático, o si mejor os parece, aristocrático, a la violencia necesaria a la Revolución Fascista». Esta suprema elegancia que él tuvo de trascender inmediatamente la Revolución de la plaza al Gobierno del Estado, constituye el más alto título de su genio político. El haber sabido encauzar la fuerza y la voluntad de la Revolución en la vida del Estado mediante la aparición de una simple crisis ministerial, constituye, en realidad, una obra maestra de sabiduría política que no tiene precedentes en la historia.

Claudio de MONTFORT

Don Nicolás Franco al pueblo y autoridades de Palma

Al regresar a la Península el Excmo. Sr. D. Nicolás Franco Bahamonde, por medio de estas líneas, hace presente al pueblo de Palma y sus Autoridades su agradecimiento por la acogida que le ha dispensado y muestras de condolencia expresadas con motivo del fallecimiento de su hermano y compañeros del Aire.

EL ARBITRAJE CIANO-RIBBENTROP

La delimitación de la frontera checo-húngara

El protocolo ha sido firmado por Ribbentrop, Ciano, Kanya y Chvalkovsky

Viena.—El Protocolo que se ha juntado a la decisión de arbitraje establece que los ministros de Hungría y Checoslovaquia han sido informados de dicha decisión estando conformes con sus respectivos gobiernos y que confirman las declaraciones hechas en octubre 30 pasado al efecto que dicho arbitraje tiene que ser reconocido como final y que se ha de cumplir en todos sus términos al plé de la letra.

El protocolo se ha firmado por los ministros von Ribbentrop, conde Ciano, von Kanya y el doctor Chvalkovsky y la letra está escrita en dos idiomas, en alemán e italiano.

El eje Roma-Berlin ha sido el árbitro en la disputa fronteriza

Viena.—Los ministros de Relaciones exteriores de Alemania e Italia, barón von Ribbentrop y conde Ciano, respectivamente, manifestaron a los representantes de la prensa extranjera en dicha capital que el eje Roma-Berlin había sido un árbitro el miércoles en la disputa fronteriza entre Hungría y Checoslovaquia, particularmente ha solucionado una de las cuestiones más difíciles y complicadas al mismo tiempo de una importancia extraordinaria.

De este modo ha puesto de manifiesto una vez más que es un factor importantísimo para la paz y el orden en la política europea.

Como consecuencia de la injusticia de los tratados de 1919, el centro permanente del desasosiego se había localizado en esta parte del Sureste de Europa.

Ahora ha sido posible poner fin a dicha discordia por un acuerdo imparcial entre ambos Estados después de las deliberaciones entre los ministros extranjeros alemán e italiano.

Orden estableciendo las composiciones máximas de platos en las comidas, para todos los hogares de la España nacional y en todos los hoteles, fondas, restaurantes y similares.

Ministerio de Educación nacional: Orden sobre el formato de los libros de clasificación escolar y diligencias que deben hacerse constar en los mismos.

Otra dictando reglas para el ingreso en los centros de segunda enseñanza.

Otra dictando normas para la escolaridad de la segunda enseñanza.

Otra sobre la inscripción en los centros de enseñanza media.

Vicepresidencia: Orden constituyendo la comisión interministerial de alcoholes.

Orden creando delegaciones de zona en el ramo de la pimienta, y nombrando presidente de dicha comisión a don Agustín Iquina Quintanilla.

Otra, sobre las normas médicas para la aplicación de la ley del trabajo.

Administración central: Primera relación de libros aprobados por la comisión dictaminadora sobre libros de texto de la segunda enseñanza.

Al deporte se le dará el alcance y rango que desea el Caudillo

Vitoria.—Se encuentra en Vitoria el secretario del comité olímpico español realizando importantes gestiones con el ministro de educación.

El Sr. Sainz Rodríguez está dispuesto a dar al deporte el alcance y rango que desea el Caudillo.

Se están estudiando los proyectos normas y bases para el futuro deporte con arreglo a las consignas dadas para el particular con el Generalísimo.

Epa de Queiroz a Marruecos

Sevilla.—Después de tres días de estancia ha marchado en avión a Marruecos el sub-jefe de prensa de Portugal Sr. Eca de Queiroz; en Sevilla visitó todas las obras sociales emprendidas por el general Queipo de Llano, quedando altamente impresionado de su maravilloso funcionamiento, le acompañaron en su viaje don Francisco Casas y el cronista Espectador.

Entierro del comandante Rondau

Burgos.—Ayer por la mañana se verificó el entierro del comandante Rondau, fallecido a consecuencia de un accidente.

Presidía el duelo el hermano político con la familia y los generales Lombarte y Lopez Pinto y el gobernador civil y el alcalde.

El acuerdo de arbitraje ha sido posible por el espíritu de armonía y de amistad que existe entre Alemania e Italia y del sentido de responsabilidad con respecto a la paz europea.

Esperamos que desde ahora en adelante las relaciones entre Hungría y Checoslovaquia se desarrollarán siempre con un espíritu de amistad y buenos vecinos.

Las probabilidades de que ello ocurra han sido mejoradas de tal modo que en esta nueva época pueden ser edificadas sobre un principio de justicia completa.

La prensa húngara da a conocer los límites

Viena.—Un periódico de dicha capital cree saber que los nuevos límites de la frontera entre Hungría y Checoslovaquia serán trazados desde un punto al norte de Presburgo, luego otra al sur, siguiendo luego una línea de ferrocarril de Neuhaeusl y hasta el ferrocarril de Lewenz-Altschl.

Al este de Lewenz que cae dentro de la frontera húngara pasa a través del territorio de Eipel cerca de 30 kilómetros encima de la antigua frontera y vuelve hacia el Noreste y abrazando Jochwa, toca el área de colonia alemana Zipa en donde vuelve hacia el Norte para abrazar la ciudad de Kasckan y se une a la antigua frontera cerca de 30 kilómetros al norte del enlace ferroviario de Satorajauhely. Aquí se dirige hacia al este al punto inmediato al norte de Ungwar.

ORDEN DE JUSTICIA

Exención de derechos

Se establece para los documentos relativos a pensiones creadas por los muertos en campaña, el subsidio pro combatiente y el subsidio familiar.

El «Boletín Oficial del Estado» número 122, de fecha 30 de octubre último, publica la siguiente Orden del Ministerio de Justicia: «Con objeto de cooperar en la obra de protección decidida del Estado a las familias de los gloriosos combatientes y en otros fines igualmente dignos de atención, procede establecer la gratuidad de la legitimación y legalización de documentos que hayan de aportarse a los expedientes necesarios para la concesión de aquellos beneficios, y en su virtud, dispongo:

Primero.—Los Notarios no devengarán derechos por la legitimación ni la legalización de firmas en documentos que hayan de surtir efectos en expedientes de pensión o auxilio causados por clases o soldados fallecidos en defensa de la Patria, ni en los que se tramitan para la concesión del Subsidio Pro-Combatiente o Subsidio familiar. En la legalización de todos estos documentos tampoco se adherirá sello del Colegio Notarial.

Segundo.—Si los documentos aludidos se legalizaren el Jefe de Primera Instancia, no devengarán derechos de ninguna clase el Secretario del Juzgado ni se adherirá póliga de la Mutualidad Judicial.

Tercero.—En todo caso, para que los funcionarios endargados de legitimar y legalizar puedan aplicar las exenciones establecidas en los números anteriores, es indispensable que en dichos documentos se haga constar que se expiden o formalizan para surtir efectos en alguno de los expedientes arriba mencionados, y no serán admitidos en ningún otro.

Dios guarde a VV. II. muchos años.

Vitoria, 26 de octubre de 1938.—III Año Triunfal.—Tomás Domínguez Arévalo.

La muerte de don Ramón Franco

Pésame del Fuhrer al Generalísimo por la muerte de su hermano el Teniente Coronel don Ramón

Brestergaden.—El Fuhrer Canciller ha dirigido un sentido telegrama de pésame al Generalísimo Franco con motivo de la muerte de su hermano el Teniente Coronel Ramón Franco.

La Prensa alemana se ocupa del trágico fin del aviador don Ramón Franco

Berlin.—Todos los periódicos alemanes publican amplias informaciones y comentarios consagrados al trágico fin del aviador Ramón Franco, poniendo de relieve su hazañas y el renombre internacional de que gozaba por haber sido el pri-

mer aviador que efectuó felizmente la travesía del Atlántico.

Todos los diarios expresan su profundo sentimiento por la pérdida de este gran aviador español.

Pésame de Su Santidad el Papa

Ciudad del Vaticano.—Su Santidad el Papa ha enviado un sentido telegrama de pésame al Generalísimo Franco por la muerte de su hermano Ramón.

Telegrama del General Carmona

Lisboa.—El presidente de la república portuguesa General Carmona ha enviado a su ayudante de campo para que en unión del embajador de España transmitieran al Generalísimo Franco su pésame por la muerte del glorioso aviador Ramón Franco.

INFORMACION LOCAL

El Cupón de los Ciegos

Sorteo del 2 de noviembre de 1938:

Número premiado 39 con 40 pesetas.

Aproximaciones 38-40 con 3 pesetas.

¡ARRIBA ESPAÑA!

Infracción de la ley de caza

La Guardia civil del puesto de Sancelas ha puesto a disposición del Juzgado a los vecinos de Binisalem Antonio Gamundi Lladrés, Jaime Ferrer Pons y Andrés Pons Bonet, por infracción de la ley de caza.

Comandancia General de Baleares

Servicio de Plaza para el día 3 de Noviembre de 1938. 3.º 7.

Jefe de día —Comandante de Artillería don Julio Feliu Fons:

Imaginaria.—Comandante de Infantería don Juan Fuster Rosiñol.

Visita Hospital.—2.º Capitán de Infantería.

D. O. de S. E.—El Comandante Jefe de E. M. actal. Enrique Puig.

TEATRALES

Principal

Tres producciones formarán el programa de hoy y días sucesivos, en nuestro primer coliseo.

Tendrá lugar la reposición de la película Paramount «Sueña el clarín».

Un aire de burla, finalmente logrado, campea en toda la cinta.

La sección, que tiene a veces un predominio tinte dramático, se resuelve siempre desde un ángulo puramente espectacular, que ofrece escenas de gran belleza.

La corrida de toros, que lleva en sí la trampa de este film, está captada con toda su emoción y toda su fiereza.

Interpretes del film son George Raff, el celebradísimo actor; Frances Drake, la bella actriz yanqui; y el veterano actor Rodolphe Menjou.

Será presentado «Sueña el clarín» en su versión en español.

Las otras producciones que figurarán en el programa de hoy son «A las 12 en punto», una película de gangsters, perfumada con las delicadezas de una acción romántica, con la monísima artista Ann Durack y el famoso actor Richard Barthelme; y «Vuelo nocturno», con un reparto sensacional: Myrna Loy, Jhon y Lionel Barrymore, Clark Gable, Robert Montgomery y otros no menos populares artistas; film también en español.

DIA DE DIFUNTOS

Los ferroviarios llevan una corona a la Cruz de los Caídos

Con motivo de la Conmemoración de los Fieles Difuntos, que se celebraba ayer, el personal de la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca, depositó una monumental corona de flores naturales al pie de la Cruz de los Caídos que se alza en el Mirador.

Los ferroviarios llevaron dicha corona, organizando una manifestación que salió de la estación de Palma a las once de la mañana y que estuvo presidida por el Comandante Inspector de los Ferrocarriles de esta isla don Juan Cerdó Pujol, el Intendente del Estado don Santiago Guillén Moreno y el Director Gerente don Rafael Banes Tolosa.

De la corona pendían hermosos lazos de los colores nacionales, ostentando una sentida dedicatoria en recuerdo de quienes dieron su vida por Dios y por la Patria en el transcurso de la guerra de Salvación que está sosteniendo España.

Oriental

Se anuncia para hoy en este concurrencio cine la reposición de la hermosa película interpretada por Carlos Gardel titulada «Tango Bar» una de las mejores interpretaciones del malogrado artista.

De complemento se proyectará «Los Desaparecidos» por Pat O'Brien.

Curados en la Casa de Socorro Riña

Ayer ingresó en la Casa de socorro Antonio García Enseñat, de 39 años, con domicilio en la calle de San Magin, 99. Presentaba contusiones en la región parietal derecha y en ambos brazos, que sufrió en riña.

Accidente de trabajo

También fué asistido en el referido establecimiento benéfico Antonio Gelabert García, de 14 años, habitante en la calle de Luis Martí, 116. Padecía magullamiento del dedo meñique de la mano izquierda, que se produjo cuando trabajaba.

Atropello de automóvil

En las inmediaciones de El Terreno, un automóvil atropelló a Andrés Vanrell Aloy, de 28 años, que vive en la calle de Joaquín M.ª Bovet, 58, produciéndole contusiones en ambas manos y en el codo izquierdo.

Pasó a la Casa de socorro, donde recibió asistencia.

Caidas

Sufrieron caídas, siendo igualmente asistidos en la Casa de socorro: Pedro Palou Vivó, de 37 años, domiciliado en la calle de la Fábrica, 5, que se produjo una contusión en el costado izquierdo.

Maria Muntaner Cortés, de 3 años, con domicilio en la calle del Marqués de la Fuensanta, 192. Se le apreció una herida contusa en la región mentoniana.

Se vende

una casa en la Vileta.—Razón en esta Administración, Danús, 2.

Hermanos Alomar

Blenorragia, curación radical, Urinarias, Impotencia, Sífilis y enfermedades de la Piel. Av. Alejandro Rosselló, 117, Telaf. 2321.

Oriental HOY
Carlos Gardel
TANGO BAR

La vida en la España Nacional

Sumario del Boletín Oficial del Estado

Burgos.—El Boletín Oficial del Estado publica entre otras las siguientes disposiciones:

Ministerio de Hacienda: Señalando el recargo que debe cobrarse en las liquidaciones de los derechos de aranceles, durante la primera decena de Noviembre, que será de 179'76 por 100.

Ministerio del interior: Orden estableciendo las composiciones máximas de platos en las comidas, para todos los hogares de la España nacional y en todos los hoteles, fondas, restaurantes y similares.

Ministerio de Educación nacional: Orden sobre el formato de los libros de clasificación escolar y diligencias que deben hacerse constar en los mismos.

Otra dictando reglas para el ingreso en los centros de segunda enseñanza.

Otra dictando normas para la escolaridad de la segunda enseñanza.

Otra sobre la inscripción en los centros de enseñanza media.

Vicepresidencia: Orden constituyendo la comisión interministerial de alcoholes.

Orden creando delegaciones de zona en el ramo de la pimienta, y nombrando presidente de dicha comisión a don Agustín Iquina Quintanilla.

Otra, sobre las normas médicas para la aplicación de la ley del trabajo.

Administración central: Primera relación de libros aprobados por la comisión dictaminadora sobre libros de texto de la segunda enseñanza.

Al deporte se le dará el alcance y rango que desea el Caudillo

Vitoria.—Se encuentra en Vitoria el secretario del comité olímpico español realizando importantes gestiones con el ministro de educación.

El Sr. Sainz Rodríguez está dispuesto a dar al deporte el alcance y rango que desea el Caudillo.

Se están estudiando los proyectos normas y bases para el futuro deporte con arreglo a las consignas dadas para el particular con el Generalísimo.

Epa de Queiroz a Marruecos

Sevilla.—Después de tres días de estancia ha marchado en avión a Marruecos el sub-jefe de prensa de Portugal Sr. Eca de Queiroz; en Sevilla visitó todas las obras sociales emprendidas por el general Queipo de Llano, quedando altamente impresionado de su maravilloso funcionamiento, le acompañaron en su viaje don Francisco Casas y el cronista Espectador.

Entierro del comandante Rondau

Burgos.—Ayer por la mañana se verificó el entierro del comandante Rondau, fallecido a consecuencia de un accidente.

Presidía el duelo el hermano político con la familia y los generales Lombarte y Lopez Pinto y el gobernador civil y el alcalde.

C. Pascual

MEDICO ESPECIALISTA

Tratamiento de las enfermedades venéreas con métodos modernos.

Curación de la BLENORRAGIA por antigua y rebelde que sea en pocos días.

Mesquida, 9 (junto al Borne).

Vendo

una casa cerca Plaza Toros, por 22.000 pesetas, y varios solares pequeños cerca del mar C/ª Pastilla, precios reducidos. Informes calle 11 n.º 10, junto Plaza Toros.

Verlangen Sie stets
Welne und Kognak
Marqués del Mérito

SEGURO CONTRA DEFUNCIÓN

La FUNERARIA

LIORÉ

GENERAL MOLA 2379

TELÉFONO: 2017

Hoy acontecimiento extraordinario en

RIALTO

A PARTIR DE LAS 3'30

EXCLUSIVAS BALET Y BLAY PRESENTAN

El mejor film musical

con

Margarita CAROSIO

Cantante

Nives POLI

Primera Bailarina

Galliano MASINI

Tenor de la Scala de Milán

Regina de la Scala

EN ESPAÑOL



Orquesta dirigida por S. E. el maestro PIETRO MASCAGNI

Fracmentos musicales de las mejores óperas de Salieri-Pergolesi-Rossinni-Donizeti-Verdi Paccini y Mascagni

ORQUESTA, Cuerpo de baile y Coros de la SCALA DE MILAN

AYUNTAMIENTO

Nota de la Alcaldía

Todo individuo que no haya declarado oportunamente la cebada, avena y paja de cereal o que por cualquier motivo desee rectificar la cifra declarada, presentará nueva declaración jurada en término improprio de ocho días en la Jefatura del servicio Agronómico, en la inteligencia que inmediatamente de transcurrido el plazo se procederá a practicar por medio de inspecciones la comprobación de lo declarado, ateniéndose caso de incumplimiento o falsedad en la declaración a las consecuencias. Las declaraciones deben referirse a las cantidades obtenidas en la presente cosecha.

Palma de Mallorca, 2 de noviembre de 1938.—III A. T., Mateo Zaforteza.

Presentación

Se ruega a los familiares del soldado Francisco Bellido Juncadella pasen por el Negociado de Gobierno y Policía de este Excmo. Ayuntamiento para enterarles de un asunto que les interesa.

Oriental HOY

Carlos Gardel
TANGO BAR

DELEGACION DE ORDEN PUBLICO

Denuncia por hurto

En Santa Margarita, la Guardia civil ha denunciado a la autoridad judicial, con el atestado instruido al efecto, a Ramón Torrandell Salom, de 41 años, natural y vecino de Muro, autor convicto y confeso del hurto de un tablón de unos 6 metros de largo, de una caseta de campo situada en «Son Morro» de aquel término municipal.

Oriental HOY

Carlos Gardel
TANGO BAR

DELEGACION DE ORDEN PUBLICO

Denuncia por hurto

En Santa Margarita, la Guardia civil ha denunciado a la autoridad judicial, con el atestado instruido al efecto, a Ramón Torrandell Salom, de 41 años, natural y vecino de Muro, autor convicto y confeso del hurto de un tablón de unos 6 metros de largo, de una caseta de campo situada en «Son Morro» de aquel término municipal.

Oriental HOY

Carlos Gardel
TANGO BAR

DELEGACION DE ORDEN PUBLICO

Denuncia por hurto

En Santa Margarita, la Guardia civil ha denunciado a la autoridad judicial, con el atestado instruido al efecto, a Ramón Torrandell Salom, de 41 años, natural y vecino de Muro, autor convicto y confeso del hurto de un tablón de unos 6 metros de largo, de una caseta de campo situada en «Son Morro» de aquel término municipal.

Panorama internacional

Intensa labor diplomática en París cuyos resultados podrían ser el mejoramiento de sus relaciones con los Estados totalitarios y la ruptura del pacto franco-soviético.

El día del pasado lunes fué de un espíritu de disciplina y orden, verdadera agitación para el Ministro Bonnet, puesto que, sucesivamente, recibió en su despacho a los representantes de la prensa internacional en el extranjero que se encontraban en París, lo que demostraba que se estaba elaborando algo de importancia, en el hotel del "d'Orsay".

Fué el primer coloquio, con el nuevo Embajador de Francia en Roma, Ponsset, lo cual permite suculos autorizados—que la conersación versó sobre la misión de Ponsset lleva a Italia y tambien, recibir las impresiones de las últimas conversaciones que el Embajador tuviera con Hitler, sobre la posibilidad de una declaración franco-alemana al estilo de la declaración de Chamberlain, del pasado septiembre.

Se comenta y se habla en los círculos parisienses, de lo que en la declaración franco-alemana; y salvo algunos añadidos de orden económico, considerábase probable se redujera a una limitación de armamentos, y, eventualmente, se ocupen del problema colonial. Pero no se trató de ello, por el momento un carácter preliminar, dado que ello sería únicamente abrir la puerta a más amplias negociaciones, que abracen el conjunto de las cuestiones pendientes.

La prensa parisiense está nuevamente dividida, acerca de la oportunidad y condiciones de una aproximación francoalemana. Pues mientras numerosos periódicos, comprendidos los inspirados por el Gobierno contaban con la aprobación por el Congreso Radical de la actuación de Daladier y Bonnet, les da plena libertad para poner en práctica sus propósitos, de amplio acuerdo entre todas las Potencias occidentales, y arreglar de una vez las relaciones franco-alemanas, exhortando para ello a los dirigentes franceses y británicos, a seguir esa ruta. Abandonando para siempre las desastrosas teorías de la seguridad colectiva y de la Liga de las Naciones, cuya creación fúnebre, como dijimos ayer, le entomó Herriot; y otros órganos de la prensa francesa, accion con manifiesta desconfianza y abierta hostilidad cualquier proyecto de acuerdo con Alemania.

Conviene tener en cuenta, pues, algo sería, que al terminar su conversación con Ponsset, se dirigió Bonnet a la Presidencia del Consejo, conversando al regresar, necesariamente, con el nuevo Embajador británico en París, con M. G. Bonifant, el nuevo Embajador en Berlín; con Prunas, encargado de Negocios de Italia en París, y por último con el Embajador del Reich.

Por una nota de la «Agencia Radio», se sabe que al encargado de Negocios de Italia, se le expresó la satisfacción del Gobierno francés, por el nombramiento de Embajador, recaído en persona tan distinguida y grata, como Guariglia. Respecto a la visita del Embajador de la Gran Bretaña, se afirma que informó a Bonnet de sus propósitos de Chamberlain, de poner en práctica y vigor el acuerdo anglo-italiano; decisión que implica la inclusión de Francia en la línea política inglesa, en todos los asuntos pendientes, incluso en el de España. Observación que hacen todos los informadores y críticos.

Según el «Jour», Bonnet expresó al Embajador británico, el propósito de Francia, de concertar una línea de conducta común, frente a las nuevas iniciativas del Eje Roma-Berlín, que se presume habrán sido elaboradas en Roma, conversando Ciano con Ribbentrop, proponiéndose la publicación de una declaración de solidaridad franco-británica, que haga pendiente, con la posición italo-alemana.

También, y al ínterin se conocen noticias de lo ocurrido en Viena, el arbitrar Ciano con Ribbentrop, el asunto checo-magiar, se ocupa la prensa francesa de la reorganización del gabinete británico, considerando como un nuevo paso de Chamberlain, hacia una política de distensión europea, a la cual Francia está obligada a prestar su concurso, si no quiere hacerse automáticamente detenida en su desarrollo, tanto más interesante hoy, por cuanto esperan obtener las naciones democráticas de Munich.

Hay que poner en claro, que Francia no se considera aún a sí misma con fuerza, para emprender una política nueva, porque tiene pendiente el arreglo de su situación económica y político-social, imponiéndose ante todo crear

Estado del día 26, se hace constar por la presente que la Comisión provincial de provisión de Escuelas, en su sesión del día 31 de Octubre pasado acordó los siguientes nombramientos de Maestras interinas: Doña Isabel Vidal Martí, para San Calderó (Felanitx).

Doña Josefina Torrens Bonet para Sta. Catalina (Palma) S. G. niños.

Doña Josefa Quetglas Campamar para Sta. Catalina (Palma) S. G. niños.

Doña María Fiol Llabrés, para S. Juan Bautista, niños.

Doña Sebastiana Servera Vives, para San Jorge (San José) niños.

Palma de Mallorca a 2 de Noviembre de 1938. III A. T. El Jefe de la Sección José Fernández.

DEL CARNET

En el predio S'Estremera del término de Buñola donde temporalmente resida, ha sido vaticado don Fernando Dameto y Cotoner. Le deseamos pronto alivio en su grave dolencia.

Ha sido nombrado Jefe de la Sección Provincial de Banca de Baleares, cargo de nueva creación, el Profesor Mercantíl, jefe de Inspección de Hacienda, nuestro amigo don Pedro A. Bernat.

Regresaron a nuestra ciudad, después de asistir al Congreso Nacional celebrado en Valladolid, el Delegado Provincial accidental de «Auxilio Social» don José M.ª Llavina y la Jefe Local doña Catalina Puigserver de Mulet.

DR. ROGLÁ Nuevo domicilio Pecho - Corazón SOL, 11 FOMENTO DEL TURISMO

Excursión a las Cuevas de Artá

Para el próximo día 13 de Noviembre

Como en años anteriores, el Fomento del Turismo celebrará el domingo día 13 de noviembre, su acostumbrada excursión a las Cuevas de Artá, que dado el número de socios y particulares que por ella se han interesado, promete verse muy concurrida. Con esta se considerará inaugurado el período de excursiones que, como se sabe, organiza durante el invierno esta benemérita sociedad.

Oportunamente se darán detalles referentes a esta excursión.

PIDA EL COÑAC MÉRITO

DEPORTES Futbol

Nota Oficiosa de la Federación Balear. Relación de los partidos de Torneo Liga Mallorca, que se han de celebrar el próximo día 6 a las 3 de la tarde.

Athletic-Constancia. Gimnástica-Soledad. Se recuerda a todos los Clubs que los partidos tienen que empezar puntualmente.

Oriental HOY Carlos Gardel TANGO BAR

Oriental HOY Carlos Gardel TANGO BAR

RELIGIOSAS Santos del día

San Armengol, ob., San Valentin, mr. y los innumerables mrs. de Zaragoza.

Cuarenta Horas

Concluyen en el Asilo de las Milonas por los bienhechores difuntos. A las 7 Misa de Exposición.

Por la tarde Rosario, ejercicio y reserva de S. D. M.

Jueves Eucarístico En la Merced, a las 7 y media, Comunión general para los Jueves Eucarísticos.

Por la noche Hora Santa. Visita A la Virgen del Confalón en Santa Eulalia.

ACTIVIDAD RELIGIOSA EN LA PRISION PROVINCIAL

Son dignas de todo encomio las actividades de orden religioso que se continúan desarrollando en el Oratorio de la Prisión Provincial, merced al constante afán y paternal celo del Capellán de aquel Establecimiento Rdo. don Rafael Ferrer.

Además de las conferencias semanales que dirige cada sábado el

Rdo. P. José Marzo, S. J., a los Reclusos después del rezó del Santo Rosario, han pronunciado sendas conferencias el pasado mes de octubre, el Rdo. P. Elias Buj, Mercedario, el día 3, y el M. I. Sr. don Faustino Martínez, Capellán Mayor de esta Base Naval, el día 12, festividad de Nuestra Señora del Pilar.

Los reclusos han empezado con el primer viernes de octubre, la devoción de los nueve primeros Viernes, en honor del Sagrado Corazón de Jesús. Simultáneamente, vienen celebrando, con misa y ejercicio, la devoción de los Trece Martes en honor de San Antonio de Pádua, comulgando muchos de ellos.

El 24 de octubre dióse principio a una devota novena en honor de la Virgen Milagrosa para impedir la paz de España, celebrándose cada día hasta el 31, en que se celebró Misa de Comunión Ge-

neral. A iniciativa del Rdo. Padre Capellán que se celebró Misa de Comunión General. A iniciativa del Rdo. P. Capellán señor Ferrer, quien pronunció una sentida y emocionante plática, en honor de los gloriosos caídos, se aplicó la Santa Misa de dicho día por el alma del señor don Ramón Franco y sus compañeros, dado que estaban de cuerpo presente, comulgando y uniendo sus intenciones a las suyas, muchos reclusos.

Por la noche dirigió una notable conferencia a los reclusos el Rdo. P. Mateo Coll, Sacerdote de la Misión, como conclusión de la Novena de la Virgen Milagrosa. Durante el mes de octubre se ha rezado diariamente el Santo Rosario, asistiendo muchos reclusos y honrando el acto con su asistencia, como a todos los demás reñados, los señores Director, Administrador y demás oficiales.

Noticias del Extranjero

La guerra en Extremo Oriente

Los japoneses han deshecho a unas brigadas de 80 mil hombres

Tokio.—El portavoz de la oficina de guerra japonesa ha comunicado que 80.000 hombres mandados por generales comunistas han sido completamente deshechos en la montaña de Fu-Chi-Ang.

Los japoneses siguen estrechando cada vez más el cerco habiendo tenido que retirarse las tropas chinas de aquellos sectores, quedando como único punto fuerte de resistencia Bu-Kay.

Inflación de la moneda japonesa.—Se han emitido billetes para sustituir la moneda china

Shangai.—Ha causado considerable interés entre los círculos extranjeros la declaración hecha por un alto empleado de la embajada japonesa, el cual al responder a varias preguntas ha revelado que el Japón ha lanzado papel moneda en cierta cantidad que no ha sido revelada y que se emplea en las áreas ocupadas para pagar los víveres, el trabajo y los gastos del ejército y la marina.

Según dicha declaración se declara que dichos billetes son convertibles en moneda japonesa por lo tanto representa un incremento de la circulación monetaria en billetes japoneses en una cantidad que no ha sido revelada.

El alto empleado de la embajada ha admitido que ello constituye una inflación en la moneda japonesa en una cantidad no especificada y constituye una substitución en la moneda china en las áreas ocupadas en China.

Ello más o menos fuerza al comercio a emplear solo los billetes japoneses y en cambio las mercancías japonesas ya aquellas solo son cambiables en géneros japoneses.

Como dicha moneda es de curso forzoso y no tiene cambio posible fuera del Japón, el que tiene dicha moneda solo puede cambiarla en géneros japoneses a menos que se pongan en circulación otra vez en las áreas ocupadas.

Al mismo tiempo se declara que en la región norte en los puertos de Cheffotsingtao las autoridades no permiten la importación de billetes de banco chino y de los billetes de banco extranjeros logrando con ello prácticamente que se restrinja en absoluto el comercio de las casas extranjeras en dichas localidades ya que los chinos no quieren admitir los billetes que ha lanzado el Banco de la Reserva Federal que han sido lanzados por el gobierno provisional.

El desembarco en Foochow

Shangai.—Un alto empleado de la embajada japonesa ha manifestado en relación con el desembarco de marineros en el Sur de Foochow que no tenía confirmación oficial del mismo pero que él creía posible una operación semejante en pequeña escala y que deseaba que hubiese sido llevado a buen resultado.

Inglaterra

Los gastos de la Defensa Nacional serán los primordiales Londres.—El periódico «Daily Herald» publica un interesante documental en el que pone de manifiesto que el Gobierno ha indicado a los ministros de Educación Nacional y de Higiene, que tengan en cuenta que los gastos principales todo el gobierno tienen que ir a cuenta de la Defensa nacional de modo que en sus respectivos departamentos se tienen que limitar los gastos a lo más necesario.

Con dicho motivo la construcción de nuevas escuelas y de las calles correspondientes, así como otros centros de recreo, van a sufrir algún retraso. Comentarios de la Prensa Inglesa a los acontecimientos políticos de estos días Londres.—Todos los periódicos

ocupan extensamente de los acontecimientos políticos y especialmente de la reforma política establecida en el Gabinet.

Tratan los diarios con gran interés de la misión que Chamberlain ha encomendado a Henderson.

Se afirma que el embajador británico en Berlín entregará a Hitler a su regreso a la capital del Reich, en el cual el primer ministro inglés expresa la adhesión de la Gran Bretaña al pacto de Munich y su decisión de establecer una estrecha amistad anglo-germana.

Con respecto al acuerdo anglo-italiano se afirma que este entrará en vigor el día 15 y que el gobierno de Chamberlain hará en breve una declaración en la Cámara de los Comunes, en la cual dirá que la retirada de los voluntarios italianos de España, ha afectado a más de 10.000 hombres.

Un periódico londinense, refiriéndose a esta cuestión, dice que es necesario acelerar los trámites para que sean concedidos los derechos de beligerancia al Generalísimo Franco.

Triunfo de los conservadores en Londres

Londres.—En las elecciones municipales celebradas en el distrito de Londres, los conservadores han obtenido un señalado triunfo, ganando 32 puestos, mientras que la oposición ha perdido puestos. Estas elecciones no se refieren a la capital inglesa.

El discurso de Chamberlain con testando al Mayor Atlee

Londres.—Mr. Chamberlain, en la Cámara, al contestar al «leader» de la oposición laborista dijo que rechazaba duramente los ataques del Mayor Atlee acusándole de que el acuerdo de Munich hubiese sido una derrota pues si así hubiese sucedido tendría que reprochárselo al Mayor Atlee que lo dijese en público.

El acuerdo de Munich no es el resultado de una derrota política sino que allí se habló francamente y tengase en cuenta que no había más que dos circunstancias, dos salidas que eran la concesión o la guerra y no es necesario decir las consecuencias que hubiese tenido para Checoslovaquia una guerra.

Expresó a continuación su agradecimiento por el país británico y su espíritu de ciudadanía.

Referente al empréstito a Checoslovaquia no ha sido aun, por faltar la garantía de Francia.

El Mayor Atlee ha venido diciendo que el Dr. Funk ministro de economía del Reich iba persiguiendo finalidades políticas sospechosas.

Desde el punto de vista geográfico Alemania tiene derecho a la posición que ocupa actualmente.

Además de la consecuencia comercial alemana en los países del Sudeste mejoraría la situación de la Gran Bretaña ya que esta saldría beneficiosa.

Una vez terminada la guerra de Oriente será necesario adoptar la reconstrucción económica de China que sin la intervención de la Gran

Bretaña no podría realizarse. No se creará el ministerio de Municiones porque Inglaterra no se encuentra en la misma situación que en el año 1914. Y no tiene necesidad de crear un ejército de tipo continental.

Inglaterra no abriga intenciones hostiles contra Alemania ni contra cualquier país y puede asegurar que nuestro rearme obedece a asegurar nuestras rutas marítimas y no a ser una debilitación en relación a los otros países.

No queremos comenzar una nueva carrera de armamentos ya lo afirmamos en la declaración de Munich, que fué el camino para que la paz sea asegurada.

El Major, nos ha preguntado si esperamos abrir negociaciones ante la amenaza de una guerra. A esto contesté rotundamente que no, por considerar que siempre la Gran Bretaña está dispuesta a aclarar con buenas palabras lo que no podría hacerse por las armas.

La prensa comenta el discurso de Chamberlain

Londres.—Amparándose en el discurso que Chamberlain pronunció ayer en la Cámara de los Comunes los periódicos ingleses denuncian el principio de una nueva época de paz que no tardará en demostrarse que es efectiva.

El Times, se refiere a la inteligencia anglo-alemana y hace constar que estos pasos pronto llegarán a un acuerdo incluso es posible la realización de un pacto aéreo para la protección de las poblaciones civiles y de las ciudades en casos de guerra.

El Daily Mail, después de referirse al discurso pronunciado por Mr. Chamberlain añade que se considera como muy posible la celebración de una nueva entrevista Chamberlain Hitler la próxima semana.

El Daily Herald publica una información en la que declara que Alemania está dispuesta a firmar un pacto de no agresión con Francia.

El Rey de Inglaterra visitará los EE. UU.

Londres.—El Rey Jorge VI de Inglaterra ha contestado a Mr. Franklin Roosevelt que serán culpidos sus deseos de que visite Estados Unidos con ocasión de su visita a Canadá.

Palestina

Las víctimas que causa la lucha en Palestina

Jerusalen.—Durante los cuatro meses de lucha en Palestina han resultado muertos 1.800 árabes y 42 ingleses.

Durante el mes de octubre solamente resultaron muertos 144 árabes y 14 indígenas.

Las negociaciones germano-polacas

Varsovia.—El director de Negocios extranjeros juntamente con otro compañero ha ido a Berlín para entablar las negociaciones germano-polacas y ponerse de acuerdo para el trato que tiene que darse a los refugiados polacos que residen en Alemania y a los alemanes residentes en Polonia.

En Jerusalem los árabes han declarado la huelga general

Jerusalem.—Ayer, comenzó repentinamente la huelga general de los árabes. Numerosos comerciantes del casco antiguo han abandonado sus almacenes y retirados sus géneros.

Las tropas británicas están realizando un exámen sobre los escasos coches particulares que no son de propiedad árabe.

El alto mando inglés ha ordenado que solamente puede expenderse gasolina mediante una orden firmada por el comandante general.

Hungría

La delimitación de la frontera polaco-húngara

Viena.—Hoy se decidirá en esta capital por los representantes alemanes e italianos la nueva delimitación de la frontera de Hungría con Checoslovaquia.

Cine Oriental Hoy desde las 3:30 Tango Bar Por Carlos Gardel y Rosita Moreno Los desaparecidos Por Pat O'Brien TROCADERO Hoy JUEVES DE MODA a las 5 y media Concierto de MUSICA CLASICA Maestro director ISIDRO MOLAS (Reservado el derecho de admisión)

MIGUEL LIGERO - ESTRELLITA DE CASTRO en EL BARBERO DE SEVILLA

ULTIMAS NOTICIAS

CRONICA INTERNACIONAL

CRONICA

RADIO NACIONAL

Chamberlain en la Cámara de los Comunes

(DE RADIO NACIONAL)

Esta tarde en la Cámara de los comunes Chamberlain ha pedido la entrada en vigor del acuerdo anglo-italiano. Esta es la noticia que se destaca entre todas las de esta tarde.

Chamberlain en su declaración estima que los diez mil voluntarios italianos repatriados por acuerdo del Generalísimo Franco representan la mitad de las fuerzas voluntarias extranjeras que luchan en la España nacional, lo cual ha de ser considerado como una contribución importantísima al apaciguamiento general de Europa.

Estos son los hechos. Lo que de ellos se deduce no hay que valorarlo. Todo el mundo puede comprender su alcance extraordinario. El primer ministro inglés ha demostrado que quiere seguir con firmeza la marcha iniciada en Munich.

Como era de esperar, la actitud de Chamberlain en la Cámara de los Comunes no ha constituido sorpresa alguna. Es la actitud consecuente del hombre que está resuelto a afrontar una nueva política que posibilite la colaboración entre los pueblos constitutivos del Eje Roma-Berlin por una parte, y los pueblos que forman el Imperio británico por otra. Sus palabras ante los comunes no son sino nuevos pasos que se dan y se han de dar en el camino emprendido en Munich, en medio de aquel ambiente favorable que Mussolini supo crear.

Pero si la actitud del primer ministro inglés no es sino la fiel confirmación de algo que se presuponia, la actitud de los marxistas y sus aliados ha confirmado también los sentimientos que se tenían, pues su-

RADIO NACIONAL

El arbitraje entre Hungría y Checoeslovaquia

Texto del fallo dictado por Ribbentrop y Ciano

Viena.—La Comisión de arbitraje publicó a las seis de la tarde el fallo siguiente:

«A consecuencia de la petición dirigida por los gobiernos de Hungría y Checoeslovaquia, a los gobiernos alemán e italiano, para arbitrar sobre las cuestiones territoriales entre Checoeslovaquia y Hungría, a raíz de las notas enviadas por los gobiernos interesados en 30 de octubre; el ministro de negocios extranjeros del Reich y el de Italia han pronunciado el arbitraje siguiente:

- 1.º El territorio que será cedido por Checoeslovaquia a Hungría está determinado en el mapa que va adjunto al documento. Una comisión húngaro-checa quedará encargada de fijar las fronteras sobre el terreno.
- 2.º La evacuación de los territorios que deberán ser cedidos por Checoeslovaquia y su ocupación por Hungría comenzará el 5 de noviembre de 1938, y deberá quedar terminada el 10 del mismo mes.
- 3.º El gobierno checo cuidará que el territorio sea entregado en el orden más perfecto.
- 4.º Las cuestiones especiales que

se deriven de la evacuación, especialmente las de opción de nacionalidad serán solucionadas por un comité checo-húngaro.

5.º Se fijarán acuerdos especiales, por el comité húngaro-checo, que fijarán las medidas de protección de las personas de nacionalidad húngaras que permanezcan sometidas a Checoeslovaquia, como el grupo étnico magyar de Presburgo.

6.º El gobierno húngaro hará todo lo posible para llevar a cabo un acuerdo con el gobierno checo sobre las dificultades económicas y acerca de la circulación por los territorios limítrofes.

7.º Si en el transcurso de la aplicación de este acuerdo surgieren dificultades y dudas, los gobiernos húngaro y checo solucionarán las cuestiones entre sí, y si no obtuviera un acuerdo la cuestión será sometida en juicio definitivo a los gobiernos alemán e italiano.

Firman el documento el barón von Ribbentrop y el conde Ciano.

Espanoles, atención al frente del Ebro!

Se han enlazado las Sierras de Pandols y de Caballs.—El ejército de Franco ha logrado los dos objetivos esenciales: cortar las comunicaciones y poseer los mejores observatorios.—La formidable gesta de nuestra aviación: 62 aparatos rojos derribados en cuatro días.—Se acercan días más útiles y más gloriosos para la Causa

Espanoles, atención al frente del Ebro. La breva está madura y apoco que alargareis el brazo podeis coj-la y llevarla a la boca. Nadie podrá tacharme de excesivamente optimista, pues vengo dando pruebas de no hacerme ilusiones vanamente. Pues con estos antecedentes, repito lo de antes: Atención al frente del Ebro, que la breva está madura.

La jornada de hoy tuvo un magnifico enlace con la de ayer porque durante la noche nuestras unidades se lanzaron a la maniobra de enlazar las sierras de Pandols y de Caballs con aquellas de la de Pandols cuyos crestores de las estribaciones norte, estaban aún en poder del enemigo. Pero como ayer habíamos consolidado la posesión de Caballs con la toma de la sierra de San Marcos, resultaba poco menos que un juego de niños para nuestros soldados después de haber realizado la proeza del asalto del Caballs la ocupación de las aludidas crestas de Pandols.

Cuando rayaba la aurora ya eran nuestras y con su posesión quedaba en nuestro poder toda la serie de alturas cerradas de las tres cordilleras que van de sur a norte pasando por Pandols, Caballs y la Valls y que constituye la espina dorsal que divide en dos la bolsa del Ebro y posee las alturas más destacadas de todo el territorio ya que miden las conquistadas por nosotros 650 metros de cresta, mientras que las pocas que aun quedan en la bolsa en poder de los rojos no pasan de 300.

Oidme esto, españoles profaos en el arte de la guerra. Las batallas en los tiempos que vivimos se libran siempre al rededor y en busca de dos clases de objetivos esenciales: uno cortar los caminos y comunicaciones, poseer las comunicaciones; otro conquistar y utilizar los mejores observatorios.

La primera fase de la batalla del Ebro perseguía el objetivo primero, el cual se culminó al llegar nuestras tropas a la Venta de Campesinos, nudo de carreteras del territorio y hoy aún se ha asegurado más al dejar al alcance, no ya de la artillería, de las ametralladoras, sino de las armas de repetición la carretera que va de Pinel a Mora de Ebro.

El segundo objetivo se ha logrado alcanzar en el día de hoy con la ocupación de las últimas crestas de Caballs en el enlace con Pandols y con la venta de que además ha quedado abierta la puerta para la consecución de otros objetivos en los que posiblemente piensa el mando.

Lo cierto es que hoy ha quedado completamente ciego el enemigo y que nosotros tenemos el ojo abierto como palmas, llenos de luz los sentidos por la pronta y total destrucción del campo atrincherado que los rojos han construido en las llanadas. Vemos ya nosotros hasta sus menores movimientos.

La "retirada" de los internacionales rojos

Contraste con el proceder de la España Nacional.—Una maniobra fracasada en Londres

Cuando la tensión internacional, en los últimos días de septiembre, dió pruebas claras de haber desaparecido, entonces los Estados que habían pedido a Negrín la devolución de sus voluntarios, no tuvieron ya mucha prisa en recibirlos. Y por esto la promesa «espontánea» hecha por Negrín ante la Sociedad de Naciones, ofreciendo retirar todos los extranjeros que combatían en sus líneas, no pasó de ser una maniobra más que a nosotros no pudo cogerlos de sorpresa.

Pero la España nacional, que tiene suficiente seguridad en sus propias fuerzas para continuar triunfando sobre los marxistas, retiró diez mil voluntarios italianos combatientes en sus filas, y la verdad de la retirada ha podido comprobarla todo el mundo, incluso mister Hemmin, representante del Comité de No-intervención, que pudo ver con sus propios ojos como los Legionarios embarcaban en Cádiz rumbo a su país. Y la prensa de toda Europa publicó fotografías del arribo de los voluntarios en Nápoles. Es decir, a la maniobra de Negrín la España nacional ha respondido con la verdad; a la mentira de Ginebra, hemos contestado nosotros con la evidencia de los hechos.

Con todo, los rojos continúan estos días explotando la farsa de la retirada de indeseables. Pero nosotros nos permitimos preguntar: ¿Dónde han desembarcado estos hombres? ¿De dónde han salido? Hacemos estas preguntas, porque resulta un tanto extraño que apesar de las cen-

cerradas que a diario se organizaban en Barcelona para despedir a los internacionales, nadie los ve salir por ninguna parte. La farsa de Negrín no puede ser creída por nadie, y el Comité de No-intervención, que envió a su representante para constatar la verdad de nuestra conducta, con los rojos.

La propaganda marxista sigue sembrando sus bulos acostumbrados. Ayer mismo con motivo de la reunión que se celebraba en los comunes, el representante del comité de Barcelona tuvo la ocurrencia de presentar una declaración en el «Foreign Office» en la que se decía que habían llegado más voluntarios a la España nacional. La intención de tan burda calumnia no era otra que torpedear la política de mister Chamberlain en el instante mismo en que la puesta en vigor del Pacto anglo-italiano iba a ser discutida en la Cámara de los comunes. Pero la mentira no pudo prosperar. Esta misma tarde en la Cámara inglesa mister Chamberlain después de constatar los servicios rendidos a la patria por el señor Mussolini puso de relieve que la retirada de diez mil voluntarios debe considerarse como substancial para la puesta en vigor del Acuerdo.

Es de esperar ahora que la España nacional reciba la concesión de la beligerancia a que tiene derecho. Afortunadamente las maniobras rojas terminan siempre del mismo modo, en la vergüenza y en el fracaso.

RADIO NACIONAL

La ratificación del pacto anglo-italiano

La Cámara Inglesa, a última hora de ayer, aprobó la ratificación del pacto anglo-italiano por treientos cuarenta y cinco votos contra ciento treinta y ocho.

RADIO NACIONAL

Chamberlain habla en los Comunes

Y al contestar a Atlee y a Sinclair dice que el pacto anglo-italiano da un paso hacia la pacificación, que serán repatriados los voluntarios italianos y que ni Hitler ni Mussolini tienen ambiciones territoriales en España

Londres.—El texto de la moción que mister Chamberlain presentó a la aprobación de la cámara es el siguiente:

«La cámara acoge con satisfacción la intención del gobierno, de poner en vigor el Acuerdo anglo-italiano»

El jefe laborista Atlee y el jefe de los liberales Archibald Sinclair solicitaron un aplazamiento de la discusión, pero Chamberlain sostuvo la urgencia de la aprobación de la moción indicada, a la que considera como un nuevo paso hacia la pacificación de Europa. Después declaró que el Acuerdo no podrá entrar en vigor inmediatamente porque después de aprobarse la moción, los gobiernos británico e italiano deberán fijar la fecha de su aplicación.

Chamberlain afirmó que si el plan aprobado por el Comité de No-intervención en España no se encuentra aún en vías de una completa ejecución, nadie puede atribuir la culpa a Italia.

Por lo que respecta a la soberanía italiana en Etiopia, justifica el reconocimiento de la misma por el hecho de que constituye un importante paso hacia adelante en el camino del arreglo general europeo.

Añade que los diez mil voluntarios han sido repatriados lo que representa la mitad de las fuerzas de infantería italiana que se encontraban en España.

«En Munich Mussolini me anunció con antelación la retirada de estos diez mil Legionarios, y me aseguró concretamente que el resto de las fuerzas italianas serán repatriadas en cuanto entre en vigor el plan del Comité de No-intervención. Y además me aseguró que otras fuerzas italianas no serán enviadas a España.

En Munich Hitler y Mussolini me han asegurado de la manera más categórica que no tienen ambiciones territoriales en España.

Añade el primer ministro que el reconocimiento de la soberanía italiana de Abisinia tendrá lugar nombrando un embajador de la Gran Bretaña en Roma con cartas credenciales que le acreditarán cerca del Rey de Italia y Emperador de Etiopia.

TEATRO PRINCIPAL

Hoy a las 3'30 **¡COLOSAL PROGRAMA!**

A las doce en punto

Ann Dvorak -- Richard Barthelmess

Vuelo nocturno

Jhon Barrymore - Mirna Loy - Lionel Barrymore
Clark Gable - Robert Montgomery

En español

SUENA EL CLARIN

George Raft - Frances Drake - Adolfo Menjou

Hablada en español

¡Tres films realmente extraordinarios!

LUNES

La llama eterna - Skimo - Había una vez dos héroes

Norma Shearer Film exótico Stan Laurel - Oliver Hardy

¡Tres formidables películas en español!

FANNY ELSSLER



FRONTON BALEAR

Hoy Jueves 3 de Noviembre de 1938 Tarde a las 4'30

Atano - Arrate contra Orio - Ricardo

Zulaica - Echenique contra Carmelo - Iriondo Y QUINIELAS

Detalles por carteles y programas Sábado partidos y quinielas

Majoría Hotel

Situación magnífica, dominando Palma, la bahía y bosques. Las habitaciones exteriores confortables con baño, agua caliente y calefacción. Cocina exquisita. Teléfono 1185. Visite el Hotel, y aproveche para disfrutar del más bello panorama. Corp Mari. Terreno.

Escribe estos peligros

COLITIS

DISENTERIA

IRRITACION INTESTINAL

Alivio inmediato

ELIXIR ESTOMACAL

SAIZ DE CARLOS

Dirección provisional: San Bartolomé, 1 SAN SEBASTIAN